

生活者

生活と政治をつなぐ情報紙

通信

No.413
2026.2.1

東京・生活者ネットワーク

発行 東京・生活者ネットワーク
〒160-0021 東京都新宿区歌舞伎町2-19-13 ASKビル4・5階
TEL.03-3200-9189 FAX.03-3200-9274
Eメール tokyo@seikatsusha.net
URL <https://www.seikatsusha.me>
発行責任者 山内玲子
定価 年間1000円・1部100円 郵便振替口座 00130-3-18417
毎月1回1日発行 1994年5月23日第三種郵便物認可



生活者ネットワーク 3つのルール

1 議員は交代制(ローテーション)

議員を職業化、特権化せず、世代交代を進めることで参加の層を広げます。任期を終えた議員は、市民政治を広げるための活動や地域活動などに、その経験を活かします。

2 議員報酬は市民の政治活動資金に

議員報酬は、市民の政治活動資金に活かします。
お金の流れは公開し、政治資金の透明化をはかります。

3 選挙はカンパとボランティアで

選挙は、政治に参加する入り口です。
みんなでお金(カンパ)と知恵や努力(ボランティア)を出し合い、選挙を行います。

都政情報

■都議会第1回定例会：2月18日～3月27日。
代表質問：2月25日、一般質問：2月26日、27日。
常任委員会：3月2日、3日、16日～19日。中
途議決：3月5日。予算特別委員会：3月9日、12
日、13日、24日、25日。

地域ネット

日野ネット

2月8日告示、15日投票の日野市議会議員選挙に、現職2期目の白井なおこを擁立予定 042-514-8695 hino-net@cap.ocn.ne.jp

町田ネット

2月8日告示、15日投票の町田市議会議員選挙に、現職1期目の笹倉みどりを擁立予定 042-729-2296 machida@seikatsusha.net

清瀬ネット

生活のお困りごとご相談ください(毎月第3日曜日)
2月15日(日) 14:00～16:00 清瀬・生活者ネットワーク事務所(清瀬駅・清瀬市元町1-7-21クルトーア201) 家計相談員が対応 無料・秘密厳守 介護のご相談もどうぞ 042-494-8720

昭島ネット

原発事故を忘れないパネル展～事故直後のヨウ素剤配布について～
2月25日(水)～3月1日(日) 火～金=8:45～20:00／土・日・休日=8:45～18:00 アキシマエンシス(昭島市教育福祉総合センター)(昭島駅、中神駅) 主催：運動グループ昭島地域協議会 042-519-2446

大田ネット

学習会「女性と年金～年金問題は若い人の問題でもある～」
3月1日(日) 14:15～16:00 開場14:00 池上会館第3会議室(池上駅) 講師：大矢さよ子さん(わくわくシニアシングルズ代表) 500円 03-6424-7561

生活者ネットワークは東京都内32の自治体にあり、都議1人、市・区議38人の女性議員とともにそれぞれの地域課題に取り組むとともに、市や区をこえた「東京問題」には全体で取り組んでいます。

東京を生活のまち、安心・共生・自治のまちにするために発言を続けます。



一人会派を認める、議会基本条例の一部改正を求める議員提出議案を、代表して説明に立つ、東村山市議白石えつ子。2025年10月3日

5年間「東村山・生活者ネットワーク」を名乗れず
東村山市議会では、それまで一人でも会派を名乗っていたが、2020年9月議会に「一人会派は複数で結成する」改正案が賛成を認めない陳情が採択され、同年12月議会に議員提出議案「会派は複数で可決。提案者側から「無所属議員に不利益は生じさせない」との発言と付帯決議も可決されたが、その実効性の疑念は拭えな

2023年議会運営委員会で議会基本条例検証作業が行われ、「運

用で名乗れるよう検討する」との課題が残された。2025年議会の所管事務調査を議会基

*議会の議員構成: 定数25(欠員1) 自民5・公明6・共産4・立憲2・草の根2・一人会派5(東村山ネット/国民民主/維新/対話でいこう! /がんば)(略称) 2025年6月～

東村山市議会基本条例 <https://www.city.higashimurayama.tokyo.jp/gikai/katsudo/gikaikhonjyourei/index.html>

かった。

2023年

議会運営委員会で議会基本条例検証作業が行われ、「運

用で名乗れるよう検討する」との課題が残された。2025年議会の所管事務調査を議会基

*議会の議員構成: 定数25(欠員1) 自民5・公明6・共産4・立憲2・草の根2・一人会派5(東村山ネット/国民民主/維新/対話でいこう! /がんば)(略称) 2025年6月～

東村山市議会基本条例 <https://www.city.higashimurayama.tokyo.jp/gikai/katsudo/gikaikhonjyourei/index.html>

本条例見直しとし、検討が行われたが、一部の会派が異議を唱え合意には至らず。結局一人会派は名乗れず、付帯決議にも反したまま5年間が経過した。

5年間が経過した。

改訂に導くことができた。うやく一人会派も会派名を「名乗れる」改訂に導くことができた。

議会の議員構成が変わり、不利益に賛同する議員が当時者意識を持ち、力を合わせたことで、公平性を担保する結果を得ることができた。地域政党を当たり前に名乗れる権利の保障は、次に続く議員への礎にもなります。

は、賛成12対11と僅差で可決。ようやく一人会派も会派名を「名乗れる」改訂に導くことができた。

改訂に導くことができた。うやく一人会派も会派名を「名乗れる」改訂に導くことができた。

改訂に導くことができた。

東村山市議会「一人会派」を認める条例改正が成立

市民に開かれた議会をめざす東村山市議会。2025年9月議会最終日の10月3日、「議会基本条例」を一部改正し、「一人会派を認める」議員提出議案が激論の末、賛成多数で可決成立了。改めて経過を辿ってみよう。

案説明に立った。
対して、公明党により「運用に変える、会派に準じた呼称を用いることができる」とする動議(議案)

第3号)が発せられた。が、これ

は、条例改正ではないため、名乗

ること等が確認され、審議の

結果、賛成11対12で否決。

次いで審議された議案第2号

は、賛成12対11と僅差で可決。よ

うやく一人会派も会派名を「名乗

れる」改訂に導くことができた。

改訂に導くことができた。

改訂に導くことができた。

改訂に導くことができた。

改訂に導くことができた。

リヒテルズ直子さんに聞く 包括的性教育がなぜ必要か



性行為は、それに関わる両者が、相手を強制したり、相手から強制されることなく、全くの自由な選択の帰結として行われる時、初めて安心に根差した快楽を可能にする。おそらく、性行為の本質的意義である生殖行為の帰結として生まれてくる子どもへの愛情も、双方の自由選択の結果として行われた時にのみ、本当に深いものとなるはずだ。

しかし現実社会において私たちの身の回りで起きている性行為はどうだろう。相手の意思を無視した、一方的で、暴力的な性行為がいかに蔓延していることか。

包括的性教育は、性関係に入る二人の個人が、全く平等な立場で互いを尊重し合うようになること、子どもたちがそういう責任ある大人に育つことを目指している。

多くの国では、いまだ、性のタブーが当然のものとして受け入れられている。しかし、このタブーは一体誰のためのものなのかな。タブーがある国ほど、女性やLGBTQIの人々の性は軽視され、望まない性行為や性暴力のために、多くの人々が、一生にわたって心身の傷に苦しみ、周囲からの蔑みの眼差しの中で生きている。

包括的性教育は、幼い時から親子が性について忌憚なく話し合える環境をつくることで、男女の心身に大きな影響を及ぼす性ホルモンの働きや性衝動の仕組みの違い、人々の多様な性的指向を学び、自分自身が望まない状況にははっきり「ノー」といえるようになると、また、相手に「ノー」と拒否された時、それ

を尊重できる態度を育むためのものだ。

なんらかの性行為

に対して自分が「ノー」という境界線は、年齢

によっても、文化的な背景によても異なる。

「何歳までは性行為はしてはいけない」「男女では違う」というよう

に慣習や規則で外

部から押し付けられて

決めるものではない。

自分が、その時その場

で「望んでいるのか、嫌だと感じているのか」を見つめて決めるものだ。

包括的性教育は、性的弱者の権利を守るためにだけではなく、強者にとっても、他者の心身を傷つけることで一生を恥や罪悪感のために台無しにしてしまわないためにある。

リヒテルズ直子 オランダ在住、教育研究家



セックスを明るい太陽の下に
性教育—それは、異質な子同士が互いに尊重し合う関係を練習する場。誰もが「愛情ある性」を選び取れる社会に向けた、世界で最も先進的なオランダの教育実践に学ぼう。

『0歳から始まるオランダの性教育』リヒテルズ直子著 2018年日本評論社刊 定価:税込1870円(本体価格1700円) ISBN978-4-535-56364-3

